

MIGRACIONES, UN PUENTE ENTRE ANDALUCÍA Y MARRUECOS

Investigadores andaluces, coordinados desde la Universidad de Granada, estudiarán en profundidad la realidad del fenómeno migratorio entre nuestra comunidad y Marruecos. El proyecto pretende conocer las dinámicas propias de las redes migratorias y su papel de conector entre estas dos regiones del Mediterráneo.

Efrén Legaspi

Año tras año, con la llegada del verano, miles de ciudadanos marroquíes se disponen a cruzar el estrecho para pasar sus vacaciones con los suyos. En las colas de las operaciones 'paso del estrecho' se concentran centenares de vehículos que, con matrícula española o comunitaria, transportan a familias enteras hacia los lugares de los que un día partió alguno de sus miembros con un proyecto de futuro que pasaba por un alejamiento de sus regiones de origen. La huella española en estas personas no sólo puede observarse en las matrículas de sus coches; también se ve en la expresión oral de sus viajeros, con frecuencia hijos de la inmigración. Y es que las personas no sólo viajan en el tiempo y el espacio, viajan también entre culturas. En sus desplazamientos las personas crean vínculos sociales, económicos y culturales que acabarán incidiendo en las características y el futuro de esas mismas migraciones. Unas redes que, de manera intangible pero realísima, unen en un doble sentido de ida y vuelta contextos a la vez alejados y cercanos.

En el complejo fenómeno social que son las migraciones, el tiempo y el espacio son dos de las variables fundamentales para su análisis. Su estudio permite dibujar los itinerarios de los miles de marroquíes que viven en Andalucía. ¿Quiénes son? ¿De dónde vienen? ¿Cómo se desplazan por el territorio una vez llegados? ¿Cómo se configuran las redes que forman en sus desplazamientos? ¿Qué tipo de relaciones mantienen con sus entornos familiares en Marruecos? Estas son algunas de las preguntas que en los próximos tres años se propone responder un grupo de investigadores de las universidades de Granada, Málaga y Almería, con el apoyo documental y técnico del Instituto de Estadística de Andalucía, coordinados desde la primera por el Profesor Aaron Cohen; para ello cuentan con una financiación de 123.578 euros aportados por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa, en base a la 'excelencia' de su investigación.

Los expertos que desarrollan el estudio tenían claro que, para conocer una realidad con causas y consecuencias en regiones geográficas diferenciadas (las de los contextos de salida y los de acogida), era necesario trabajar sobre el terreno tanto en Marruecos como en nuestra comunidad; para ello la colaboración internacional se hacía imprescindible. La Universidad de Rabat, a través de un equipo de investigadores coordinados por el Profesor Mohamed Berriane, será la encargada de asumir la parte del estudio centrada en las zonas del país magrebí que más ciudadanos aportan a los flujos migratorios hacia Andalucía: la región Oriental y el Rif, el eje urbano atlántico y las llanuras interiores que lo bordean, y la península tingitana.

Contextos de ida y vuelta

Metodológicamente, una investigación que pretende abordar la complejidad espacio-temporal de los desplazamientos de personas, no sólo de ida, sino también de retornos temporales o permanentes, debe descansar necesariamente en análisis tanto cuantitativos como cualitativos articulados en los contextos de partida y de llegada. En este sentido, el proyecto se basa en la realización de series de encuestas para su explotación estadística, y de entrevistas que serán la base de análisis cualitativos: de un lado, a inmigrantes de Marruecos a Andalucía, y de otro, a poblaciones en lugares de procedencia y a familiares en Marruecos de inmigrantes contactados en municipios andaluces. La presencia en Andalucía es, pues, el punto de convergencia de ambas vertientes de la investigación.

La información obtenida a través de estas fuentes servirá para conocer en profundidad aspectos como los lugares de nacimiento y de residencia en Marruecos de los inmigrantes, los lugares de llegada y sucesivos puntos de residencia tanto en Andalucía como en otros puntos de España y otros países; el estatuto legal y sociolaboral de esta población, su formación, su situación familiar, sus proyectos migratorios etc. Todo ello buscando conocer unas dinámicas socio-geográficas cuyo interés se intuye para la comprensión global de los fenómenos migratorios.



El estudio se enmarca en el contexto más amplio del Mediterráneo Occidental



La 'Operación Paso del Estrecho' moviliza cada año a miles de personas

El proyecto 'Marroquíes en Andalucía' se concibe como una etapa en el impulso de una red internacional de análisis de las dinámicas socioeconómicas y demográficas en el Mediterráneo occidental, y con la vocación de servir a un programa de investigación sobre la movilidad de personas que llegue a abarcar gran parte de la cuenca. Su gestación supuso ya un primer esfuerzo de contacto e intercambio científico entre investigadores de distintos países, jalonado por la reunión, en julio de 2005, de un 'taller' de lanzamiento organizado en Sevilla por el Instituto de Estadística de Andalucía (IEA), en el que, con los responsables de este organismo y del equipo de la Universidad de Granada, participaron investigadores de Marruecos, Argelia, Túnez, Francia e Italia.

El planteamiento de la investigación y su engarce en el marco geográfico del Mediterráneo Occidental lleva consigo un desafío metodológico que franquea otro paso en la investigación relacionada con los flujos migratorios entre Marruecos y España. La perspectiva adoptada permitirá abordarlos íntegramente en todo su recorrido y dinámicamente en la circulación que conllevan, abarcando así los distintos espacios de movilidad de estas personas. No faltaban razones (de cercanía, de relación entre las poblaciones y de tradiciones investigadoras) para que uno de los impulsos a esta vía de investigación concreta y de nueva perspectiva de análisis viniera de Andalucía.

Una pequeña parte de una realidad global

El estudio se enmarca en el contexto más amplio del Mediterráneo Occidental

Más información:

Aaron Cohen Amselem
Telf: 958 244262
Email: acohen@ugr.es